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・第75回中小企業団体全国大会 in 宮城県
・～令和６年１月開始～電子帳簿保存法　
　「電子取引データ」の保存方法をご確認ください

特　集

熊本県庁のプロムナードは立派なイチョウ並木になっており、毎年秋になると辺り一面が黄
金色に美しく染まります。イチョウの木が54本植えられていて、例年11月中旬頃が見頃で
す。 ちなみに54本は、肥後54万石にちなんだ数です。





・組合HotNews
　　熊本県畳工業組合　
　　熊本流通団地協同組合
　　協同組合嘉島リバゾン
　　特定地域づくり事業協同組合制度支援事業に関する意見交換会を初開催！

・中央会便り
　　～課題発見から業務効率UPまで～「DX対応術講座」を開催！

　　県内経済４団体、「熊本地方最低賃金の大幅引上げに伴う事業者支援
　　　　　　　　　　　　　　　　　及び最低賃金制度のあり方見直しについて」要望を実施
・くまもとUBA
　　くまもとUBA　役員会を開催しました／新体制で取り組む青年部活動

・事務局長会便り
　　先進地視察（宮崎県）を実施しました。

・お知らせ
　　中央会からのお知らせ　「ゼロゼロ融資返済支援策セミナー」開催のご案内
　　熊本市からのお知らせ
　　熊本国税局からのお知らせ

・景況ウォッチャー
　　令和５年９月分
　　情報連絡員便り

・掲示板
　　編集後記
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第75回中小企業団体全国大会 in 宮城県
～令和６年１月開始～電子帳簿保存法
「電子取引データ」の保存方法をご確認ください

特集

熊本の熊本の11月
花言葉花言葉

ビオラ　別名　３色スミレ

ビオラはスミレの仲間で、パンジーの中でも花の大きさが２～
４㎝と小さいものをビオラと言います。
道路や花壇でよく見かけることができる身近な花ですが、花言
葉を考えたことがある方は多くはないでしょう。
花言葉を理解したうえで、プレゼントや自分の庭のプランター
に植えてみては如何でしょうか。

県内産地　　山間部から熊本市内

誠実、信頼、私を想ってください、少女の恋

　熊本県中央会では、補助事業などの最新情報を「中央会サポートstation」に掲載しております。
　QRコードからもご確認いただけますので是非ご覧ください！
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特 集 第75回中小企業団体全国大会 in 宮城県

　令和５年10月11日（水）、「仙台国際センター展示棟」（宮城県仙台市）において、「第75回中小企業団体全
国大会」が開催され、全国から中小企業団体の代表者約2,000名が宮城の地に参集しました。
　本大会では、宮﨑政久厚生労働副大臣、伊藤哲也宮城県副知事、杉田剛仙台市経済局次長、関根正裕株式
会社商工組合中央金庫代表取締役社長よりそれぞれご祝辞を頂戴しました。
　本大会議事では、佐藤勘三郎宮城県中小企業団体中央会会長が議長に、尾池一仁北海道中小企業団体中央
会会長、稲山幹夫福井県中小企業団体中央会会長がそれぞれ副議長に選任されて議事が進行し、中小企業・
小規模事業者等の危機的状況の克服、成長促進支援等の拡充、中小企業・小規模事業者の実態を踏まえた労
働・雇用・社会保険料対策の推進、中小企業・小規模事業者の積極的な事業活動を支える環境整備など13項
目を決議しました。
　また、小谷野和博埼玉県中小企業団体中央会会長が「総合経済対策の早期執行と地域を支える中小企業の
持続可能な成長を実現する対策の強化」と題して意見発表を行い、本大会の意義を内外に表明するため、朝
比奈徹宮城県中小企業団体青年部連絡協議会会長が「大会宣言」を高らかに宣言しました。
　次期全国大会については、令和６年10月24日（木）に、福井県において開催することを発表し、大会旗が
森全国中小企業団体中央会会長から稲山幹夫福井県中小企業団体中央会会長へと継承され、最後に豊永厚志
独立行政法人中小企業基盤整備機構理事長による万歳三唱が行われ、閉会となりました。

　宮城県仙台市にて開催された第75回中小企業団体全国大
会の熊本県中央会２泊３日のツアーには、７名が参加しま
した。初日は、仙台藩祖・伊達政宗公の命により慶長九年
より12年にかけ造営された「大崎八幡宮」を参拝し、秋保
温泉へ向かいました。宿泊した旅館は、遠く飛鳥時代から
湧き続ける「名取の御湯」で有名な「伝承千年の宿佐勘」
であり、徳川時代には政宗公ゆかりの湯や、懇親会では秋
を彩る食材を堪能し懇親を深められました。
　２日目は、伊達家九世政宗の夫人により、蘭庭明玉禅尼
の所願により、十一世持宗が太菴梵守和尚を開山として福
島県梁川に創建された「輪王寺」と奥州の覇者「伊達政
宗」の理想が宿る城「仙台城跡」を散策しました。大会終
了後は、仙台市内にある「牛たん料理閣」にて懇親会が催
され、大会後の感想や３年後に控えている熊本大会の準備
に向け、意見を交わされました。
　最終日は、松島巡り観光船に乗り、全長17キロの「仁王
島コース」を周遊後、100年以上の歴史を誇る伊達家の邸
宅「鍾景閣」にて地元食材をたっぷり使った料理に舌鼓を
打ち、新鮮な宮城県産を取り揃え、活気溢れる「仙台朝市
商店街」を巡りました。
　来年の中小企業団体全国大会の開催地は、福井県で決定
しております。皆様方に満足して頂ける本会の全国大会
コースの企画を考案して参りますので、是非ともご参加い
ただきますようお願いいたします。大会にご参加頂きまし
た皆様、誠に有難うございました。

　全国大会におきまして、優良組合（44組合）、組合功労者（74名）、中央会優秀事務局専従者（26名）の表彰が執り
行われました。
　本県からは、優良組合として健軍商店街振興組合と熊本県商店街振興組合連合会、組合功労者として森崎伸晃理事
長（熊本県セメント卸商協同組合）と村上昭光理事長（熊本県花き事業協同組合）が表彰されました。心よりお祝い
申し上げます。

第75回中小企業団体全国大会 in 宮城特 集

全国大会旅行記

被表彰者紹介
～受賞された皆様、おめでとうございます！～

健軍商店街振興組合
（有働栄一理事長）

森崎伸晃理事長
（熊本県セメント卸商協同組合）

村上昭光理事長
（熊本県花き事業協同組合）

熊本県商店街振興組合連合会
（河島一夫会長）

「大崎八幡宮」参拝し商売繁盛など祈願しました。

荒川静香・羽生結弦モニュメントにて

伊達家の邸宅「鍾景閣」にて

優
良
組
合

組
合
功
労
者
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特集
～令和６年１月開始～電子帳簿保存法

「電子取引データ」の保存方法をご確認ください
　申告所得税・法人税に関して帳簿・書類を保存する義務のある方が、請求書・領収書・契約書・見積書などに関す
る電子データを送付・受領した場合には、その電子データを一定の要件を満たした形で保存することが必要です。
　令和５年12月31日までに行う電子取引については、保存すべき電子データをプリントアウトして保存し、税務調
査等の際に提示・提出できるようにしていれば差し支えありませんが、令和６年からは保存要件に従って電子データ
の保存方法が行えるよう準備が必要ですので、その概要についてご紹介いたします。詳しくは、国税庁ホームページ
をご確認ください。

・紙でやりとりしていた場合に保存が必要な書類（注文書・契約書・送り状・領収書・見積書・請求書など）に
相当するデータを保存する必要があります。

・あくまでデータでやりとりしたものが対象であり、紙でやりとりしたものをデータ化しなければならない訳で
はありません。

・受け取った場合だけでなく、送った場合にも保存する必要があります。

１．どのようなデータの保存が必要なの？

・改ざん防止のための措置をとる必要があります。
・「日付・金額・取引先」で検索できる必要があります。
・ディスプレイやプリンタ等を備え付ける必要があります。
※保存するファイル形式は問いませんので、PDFに変換したものや、スクリーンショットでも問題ありません。

２．どのように保存する必要があるの？

・「改ざん防止のための事務処理規程を定めて守る」といったシステム費用等をかけずに導入できる方法もあり
ます。

・改ざん防止のための事務処理規程のサンプルは、国税庁HPに掲載しています。
※上記のほか、「タイムスタンプを付与」「訂正・削除の履歴が残るシステム等での授受・保存」といった方法もあります。

３．改ざん防止のための措置とは？

専用のシステムを導入していなくても、以下のいずれかの方法で対応することができます。

　表計算ソフト等で索引簿を作成、表計算ソフト等の機能を使って検索する方法です。
　※索引簿のサンプルは、国税庁HPに掲載されています。

４．検索要件を満たすための簡易な方法とは？

①表計算ソフト等で索引簿を作成する方法

連　番
１
２
３

49
50

日　付
20240331
20240210
20240228

20241217
20241227

金　額
110000
330000
330000

220000
55000

㈱霞商店
国税工務店㈱
国税工務店㈱

㈱霞商店
国税工務店㈱

取引先 備　考
請求書
注文書
領収書

請求書
領収書

…

※イメージ図
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～令和６年１月開始～電子帳簿保存法「電子取引データ」の保存方法をご確認ください特集

　データのファイル名に規則性をもって「日付・金額・取引
先」を入力し、特定のフォルダに集約しておくことで、フォ
ルダの検索機能が活用できるようにする方法です。

　もっと詳しく知りたい方は、国税庁ホームページの「電子帳簿等保存制度特設サイト」に電子帳簿保存法の取
扱通達・Q&A・説明動画などが掲載されておりますので、ぜひご覧ください。

改ざん防止のための
措置をとっています
か。

※タイムスタンプを付
与する、訂正・削除の
履歴が残るシステム等
でデータの授受と保存
をする、改ざん防止の
ための事務処理規程を
定めて守るといった方
法があります。

ディスプレイ・プリ
ン タ 等 を 備 え 付 け
て、税務職員に指定
されたデータを速や
かに出力できるよう
にしていますか。

以下のどちらかの条件に当てはまりま
すか。
イ 基準期間（２年（期）前）の売上高
　 が5,000万円以下
ロ 電子取引データをプリントアウトし
　 た書面を、日付及び取引先ごとに整
　 理された状態で提示・提出すること
　 ができるようにしている

上記１～４（①イ･ロを含みます。）の対応ができなかったことについて、相当の理由がありますか（※）。
※例えば、システム等の整備が間に合わない場合など、原則的なルールに従って電子取引データの保存を行うための環境が整ってい

ない事情がある場合が該当します。ただし、システム等の整備が整っていて原則的なルールに従って電子取引データの保存ができ
るにもかかわらず、資金繰りや人手不足等の特段の事情がなく、電子取引データをルールに従って保存していない場合には、相当
の理由があるとは認められませんので、猶予措置の適用は受けられません。

電子取引データをプリントアウト
した書面を税務調査等の際に提
示・提出することができるように
していますか。

電子取引データのダウンロードの
求め（税務職員からのデータの提
示・提出の要求）があった場合
に、求めに応じることができるよ
うにしていますか。

電子取引データのダウンロード
の求め（税務職員からのデータ
の提示・提出の要求）があった
場合に、求めに応じることがで
きるようにしていますか。

取引等の「日付・金
額・取引先」で検索
することができます
か。

次の要件をいずれも
満たしていますか。
・日付または金額につ

いて、範囲を指定し
た検索ができる

・「日付・金額・取
引先」のうち２つ
以上の任意項目を
組み合わせて検索
できる

■改ざん防止のための事務処理規程や索引
　簿のサンプルは、QRコードからご確認い
　ただけます。

②規則的なファイル名を付す方法
※イメージ図

20240331_110000_㈱霞商店.pdf
20240210_330000_国税工務店㈱.msg
20240228_330000_国税工務店㈱.pdf
20241217_220000_㈱霞商店.pdf

５．お問い合わせ

電子取引データをルールに従って保存できていますか？ 【令和６年１月１日以後にやり取りする電子取引データ用】

■電子帳簿等保存制度
　特設サイト
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１ ２

①
②

３ ４

猶予措置の対象となるかご確認ください。

猶予措置を含めて
ルールに従った保存が
できていませんので、
速やかに対応してください。
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特集
～令和６年１月開始～電子帳簿保存法
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組合 Hot News

組合 Hot News

　本誌９月号でも告知しました熊本流通団地協同組合の「第16回流通情報会館バザール2023あきんど!?流団ま
つり」が開催されました。９月16日（土）と17日の両日、秋晴れ、というか夏の名残りある暑さの中、熊本市
流通情報会館とその周辺道路を歩行者天国にして、流通団地ならではの卸価格で販売される「流団よかもん市」
や、美味しい食べ物大集合の「くまもとおいしんぼ広場」、自衛隊車輛や救急車輛等の乗車体験や警察コー
ナー、ステージイベントでは樫山結さんと川上涼香さんによるMCのもと、りんな保育園の園児たちによる合唱
の披露やコーラ早飲み大会、バルーンアートショーなどなど、多彩な催しが行われました。両日ともに多くの家
族連れでにぎわいを見せ、約17,000人の来場者に見舞われたとのことです。
　コロナ禍や台風で中止を余儀なくされたこの祭りも５年ぶりの開催となり、組合員の皆さんと周辺住民の皆さ
んとの交流も再開、この地に団地があることの意義をお互いがしっかりと堪能することが出来たイベントとなっ
たようです。
　流通団地組合では定期的に開催される熊本元気塾やフリーマーケット、クリスマスコンサート、そしてこの流
団まつりで地域貢献、文化交流を積極的に開催しています。地域の経済や文化に関する様々な情報拠点としても
活動していらっしゃいますので、一度足をお運びになられてはいかがでしょうか。

http://www.k-ryudan.or.jp/
https://www.jyohokaikan.com/

５年ぶり、偉大なる復活
～第16回流通情報会館バザール2023あきんど!?流団まつり～

理事長賞は、江越理事長より直々に賞品を贈呈景品を狙ってみんなでじゃんけん！

熊本流通団地協同組合

　令和５年10月13日（金）、組合の福利厚生事業である「秋祭り2023」が今年も開催されました。当日は天気
にも恵まれ、組合員20社の各従業員やそのご家族など総勢約400名が参加されました。
　会場では、キッチンカー５台も出店していた他、カラオケ大会やお菓子が当たるハロウィンじゃんけん大会な
どが開催され、大人から子供まで大盛り上がりの様子でした。毎年恒例であるお楽しみ抽選会では、各組合員企
業から豪華賞品が提供され、何と42Ｖ型フルハイビジョン液晶テレビまで！抽選番号が読み上げられるたびに
歓声が沸き上がり、会場は大盛況を見せ、抽選会の終了とともに秋祭りも無事終了となりました。

今年も開催！～嘉島リバゾン秋祭り2023～
協同組合嘉島リバゾン

カラオケ大会で美声を披露 キッチンカーも集結！

　熊本県内の畳店77店で構成する熊本県畳工業組合。９月某日、畳組合の髙尾和弘理事長（有
限会社髙尾畳店）と中村賢吾専務理事（有限会社中村産業）が本会事務所に来会されました。
　「ついに完成しました」と、笑みを浮かべて高尾理事長。手には小さな畳のようなものをお持
ちです。聞くところによるとその名も「BIZMATT（ビズマット）」、これは面白そうと、その場
で本誌への取材を受けていただきました。
　主にオフィスの机の足元に置いて靴を脱いでデスクワークをしてもらうために開発したものだ
そうですが、和室に敷設する畳を製作する際にどうしても出てしまう畳表の残材、これを有効活
用出来ないかとの想いにより検討を重ね、本来廃棄する残材を再利用して新しい価値として製品
化したのが今回のBIZMATT。い草特有の香りと心地よい足触りから来るリラックス効果、それ
をオフィスの足元に届け、畳の良さをあらためて知ってもらうきっかけにしたい、良い仕事につ
なげて欲しい、との畳店の皆さんの想いが込められています。
　本誌今年の７月号でもご紹介しましたが、当組合は熊本県のSDGs登録事業者でもあり、それ
を見事に形にしたことになります。A3サイズの持ち運びしやすいBIZMATT、販売開始は来年
を目指すとのことです。
　今年５月に行われたG7宮崎農業大臣会合の時にはくまモン柄の純金の縁ミニ畳を50枚、G7
広島サミットのときに100枚製作し、納品されています。また、今年３月に新しくオープンした
阿蘇くまもと空港にはい草を使った畳ベンチを製作し、県外からのお客様にその認知を高めてい
るところです。熊本県産のい草を使った畳製品の可能性はますます広がるばかり。皆さまもアフ
ターコロナの国内外からのお客さま向けに県産の畳製品を使ってみてはいかがでしょうか？詳し
くは、畳組合のHPをチェック！

「クールビズは、足元から」
～オフィスの足元で使える畳マットを開発～

BIZMATTを持つ髙尾和宏理事長(左)
と中村賢吾専務理事(右)

熊本県畳工業組合

熊本県畳工業組合ホームページ　https://www.tatami-kumamoto.com/
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　令和５年９月12日（火）、自民党熊本県支部連合会会議室において本会並びに熊本県商工会議所連合会、熊本
県商工会連合会、熊本県経営者協会で構成される経済４団体で、前川収自由民主党熊本県支部連合会会長に対
し、最低賃金の大幅引上げに伴う事業者支援及び最低賃金制度のあり方見直しに関する要望書を提出しました。

【要望書の内容（一部抜粋）】
１．事業者が生産性向上を図り、雇用の維持・確保ができるよう「業務改善助成金」「小規模事業者持続化補助

金」「事業再構築補助金」をはじめとする各種支援策を拡充・強化すること
２．原材料や人件費等の上昇を事業者が価格に適正に転嫁できるような環境整備を推進し、適正取引について

の監視を強化するとともに、消費者の理解を得られるよう、広報周知等の取組みを行うこと
３．原材料価格やエネルギー価格等の高騰により特に大きな影響を受けている事業者においても最低賃金の引

き上げに対応できるよう、緊急の措置として、新たな給付金等の支援策を早急に検討すること

県内経済４団体、「熊本地方最低賃金の大幅引上げに伴う事業者支援
及び最低賃金制度のあり方見直しについて」要望を実施

前川収会長（中央左）に要望書を提出した原田実生副会長（右から２番目）と他３名

中央会からのお知らせ

　新型コロナウイルスの影響を受けた中小企業を支援するための、実質無利子、無担保のいわゆる「ゼロ
ゼロ融資」の返済が本格化します。
　当セミナーでは「ゼロゼロ融資」の借り換え制度や「経営改善」に関する支援制度等をご紹介いたしま
す。組合員事業者の皆様は勿論、組合事務局の皆様にも知って頂きたい内容となっておりますので、ぜひ
皆さまのご参加お待ちしております！

日　時：2023年11月10日（金）10：30～12：00
場　所：くまもと県民交流館パレア 会議室７
講　師：熊本県中小企業活性化協議会
　　　　統括責任者補佐（中小企業診断士・行政書士）前之園 博一 氏
参加費：無　料

～ゼロゼロ融資返済でお困りの方へ～
『ゼロゼロ融資返済支援策セミナー』開催のご案内

【お問い合わせ先】熊本県中小企業団体中央会　支援１課（齊藤）TEL:096-325-3255

意見交換会の様子

特定地域づくり事業協同組合制度支援事業に関する
意見交換会を初開催！

　令和５年10月13日（金）、くまもと県民交流館パレアにて初めての試みである「特定地域づくり
事業協同組合制度支援事業に関する意見交換会」が開催され、五木村複業協同組合、やまがBASE事
業協同組合、天草市特定地域づくり事業協同組合、あさぎり地域づくり協同組合、熊本県、熊本労
働局など関係機関を含め12名が出席しました。
　意見交換会では、各関係機関からの運営提言や各組合の現状報告が行われた他、組合同士で運営
課題等について積極的な情報共有が行われました。
　特定地域づくり事業協同組合とは、人口減少が
生じている地域を対象に組合で雇用した職員をマ
ルチワーカーとして派遣を行う組合です。組合が
職員の雇用・派遣を行うことにより、安定的な雇
用環境と一定の給与水準を確保した職場を作り出
し、地域の担い手確保にもつながります。この制
度は要件を満たせば既存の組合でも活用できる可
能性もあります。ご興味をお持ちの方は、ぜひ中
央会までご相談ください。

　令和５年10月20日（金）、熊本城ホールにて、デジタル化によって組合及び組合員企業の経営課
題を解決するための経営課題発見からITツール選定までのスキルの習得を目的とした研修会を開催
しました。
　今回の研修会は、「～課題から見た業務効率化UPまで～一貫したIT（無料のクラウドサービス）
活用術」をテーマに、講師に独立行政法人中小企業基盤整備機構九州本部中小企業アドバイザーの
篠田昌人氏をお招きし、WEB上で簡単にIT戦略マップ・導入プランが作成できる「IT戦略ナビ」の
紹介及び活用方法や、業務効率UPにつながるクラウドサービスについてなど、活用事例を交えなが
ら分かりやすくご説明いただきました。
　中小企業の経営者に役立つ無料のクラウドサービスは数多く存在し、中小企業の業務に役立つ
様々な機能が提供されています。ただし、ビジネスのニーズに合わせて選択することも重要ですの
で、まずは限定された業務範囲内で使ってみて自社課題の解決が可能か等、試験的に始めてみては
いかがでしょうか。

～課題発見から業務効率UPまで～
「DX対応術講座」を開催！

研修会の様子 講師の篠田晶人氏
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山内暢部会長
ありがとうございました

講話の様子商工中金熊本支店　堀之内支店長

　熊本電気工事協同組合青年部の山内暢部会長（有限会社山内電設）は、今年の
６月の通常総会にて部会長となり、同月に熊本県電気工事業工業組合青年部協議
会会長にも就任、青年部活動を牽引されております。当青年部会は毎月の定例会
ほか青年部協議会と連携のもと県内高校での技能士講習、熊本城二の丸広場での
清掃活動等、精力的な活動を行っています。また、冬のシーズンには児童福祉施
設にイルミネーションを取り付ける事業を行っており、さらに今年はその施設の

児童との交流会もできないかと計画されているようです。
　その他、数年後の会員数の減少が危惧されるなかで、新規会員の確保など、取
り組むべき課題についても話されました。
　新部会長として様々な活動に尽力されていますが、山内部会長によれば、「精力
的に活動ができるのは岩崎前部会長のアドバイスや部員の皆様の協力があるから
こそ、今後も協力して、若手人材の育成に注力した活動をしていきたい」と語っ
ていただきました。

青年部活動レポート 新体制で取り組む青年部活動
熊本電気工事協同組合青年部会

くまもとUBA
UNITED　BUSINESS　ASSOCIATIONS

【お問い合わせ先】 熊本県中小企業団体中央会青年部協議会事務局
TEL:096-325-3255　youth@chuokai-kumamoto.com　担当：佐々木・谷口

くまもとUBA　役員会を開催しました
　令和５年10月24日（火）、熊本県商工会館にて、今年度２回目の役員会を実施いたしました。本会
吉弘会長より挨拶が行われた後、会議では主に下半期の事業である若手経営者育成研修会や若手経営
者交流会について審議がなされました。また、各青年部組織の最近の活動状況を報告する等意見交換
もなされました。
　また、今回の会議には株式会社商工組合中央金庫・熊本支店より堀之内寛人支店長をお招きし、中
小企業の現状、商工中金における事業再生支援・経営改善の取り組みなどについて講話をいただきま
した。貴重なお話をいただくことができ、大変有意義な会議となりました。

先進地視察（宮崎県）を実施しました。

　去る９月７日、８日の２日間におきまして、事務局長会の
先進地視察事業を行いましたのでご報告します。今回の視察
先は第62回中小企業団体九州大会が開催されました宮崎県。
11名の参加によりバスにて出発しました。
　初日は、宮崎市内のホテルで昼食を済ませ、大会会場であ
るシーガイア・コンベンションセンターへ向かいました。
　盛況だった九州大会を終えた後、一行はホテルでチェック
インを済ませ、交流懇親会場へ。懇親会では宮崎名物を堪能
しながら、各組合の現状や課題に対して有意義な意見交換を
行うとともに、翌日の視察に向けて英気を養いました。

　２日目のメインテーマは都城市の産業を肌で感じること。
　１件目の視察先は「黒霧島」で有名な霧島酒造の霧島ファク
トリーガーデンです。こちらでは、サツマイモが焼酎になるま
での過程を実際の工場を見ながら学ぶことができます。また、
焼酎はもちろんのこと、サツマイモや焼酎を原料とした各種商
品も購入できるなど、充実した施設となっていました。
　続いて訪れたのは株式会社上沖産業。こちらでは工場見学に
加え、上沖和己代表取締役よりご講演をいただきました。今回
見学させていただいたのは「らっきょう生産日本一」を誇る工
場。省力化が可能な部分は大型機械を導入しつつも、手作業な
らではのこだわりをしっかり持ちながら安心安全な漬物を製造

されていらっしゃいます。
　しかし、素晴らしいのは工場だけではなく、上沖代表が描く将来ビジョンでし
た。昨今の農家の人手・後継者不足といった重要な課題にも積極的に切り込みな
がら、漬物が持つ新たな可能性を追求するといったお話もあり、短い時間でした
が非常に中身の濃い研修となりました。余談となりますが、その後、皆で近くの
道の駅で上沖産業産の漬物を（在庫があるだけ）購入

し、都城市を後にしました。
　今回の先進地視察にご参加いただきました皆様、また、上沖代表をはじめ関係いただきま
した皆様、２日間にわたり大変ありがとうございました。本当にお世話になりました。
　本事務局長会では、例年、上記のような視察事業を実施しており、次年度の実施に向け準
備を行っております。
　役員及び職員といたしましては引き続き、多くの会員の皆様が参加しやすい仕組みづくり
を行ってまいりますので、ぜひ、沢山のお申し込みをいただければ幸いです。

九州大会会場にて

講演いただいた
上沖和己代表取締役

霧島ファクトリーガーデンにて

らっきょう漬の工程を学ぶ

事務局長会便り
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　去る９月７日、８日の２日間におきまして、事務局長会の
先進地視察事業を行いましたのでご報告します。今回の視察
先は第62回中小企業団体九州大会が開催されました宮崎県。
11名の参加によりバスにて出発しました。
　初日は、宮崎市内のホテルで昼食を済ませ、大会会場であ
るシーガイア・コンベンションセンターへ向かいました。
　盛況だった九州大会を終えた後、一行はホテルでチェック
インを済ませ、交流懇親会場へ。懇親会では宮崎名物を堪能
しながら、各組合の現状や課題に対して有意義な意見交換を
行うとともに、翌日の視察に向けて英気を養いました。

　２日目のメインテーマは都城市の産業を肌で感じること。
　１件目の視察先は「黒霧島」で有名な霧島酒造の霧島ファク
トリーガーデンです。こちらでは、サツマイモが焼酎になるま
での過程を実際の工場を見ながら学ぶことができます。また、
焼酎はもちろんのこと、サツマイモや焼酎を原料とした各種商
品も購入できるなど、充実した施設となっていました。
　続いて訪れたのは株式会社上沖産業。こちらでは工場見学に
加え、上沖和己代表取締役よりご講演をいただきました。今回
見学させていただいたのは「らっきょう生産日本一」を誇る工
場。省力化が可能な部分は大型機械を導入しつつも、手作業な
らではのこだわりをしっかり持ちながら安心安全な漬物を製造

されていらっしゃいます。
　しかし、素晴らしいのは工場だけではなく、上沖代表が描く将来ビジョンでし
た。昨今の農家の人手・後継者不足といった重要な課題にも積極的に切り込みな
がら、漬物が持つ新たな可能性を追求するといったお話もあり、短い時間でした
が非常に中身の濃い研修となりました。余談となりますが、その後、皆で近くの
道の駅で上沖産業産の漬物を（在庫があるだけ）購入

し、都城市を後にしました。
　今回の先進地視察にご参加いただきました皆様、また、上沖代表をはじめ関係いただきま
した皆様、２日間にわたり大変ありがとうございました。本当にお世話になりました。
　本事務局長会では、例年、上記のような視察事業を実施しており、次年度の実施に向け準
備を行っております。
　役員及び職員といたしましては引き続き、多くの会員の皆様が参加しやすい仕組みづくり
を行ってまいりますので、ぜひ、沢山のお申し込みをいただければ幸いです。

九州大会会場にて

講演いただいた
上沖和己代表取締役

霧島ファクトリーガーデンにて

らっきょう漬の工程を学ぶ

事務局長会便り
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熊本国税局からのお知らせ

　e-Taxでは、税務署に出向くことなく、様々な手続きがご利用になれます。
（例）インターネットを利用して所得税、消費税などの申告や法定調書の提出、青色申告の承認申請などの各種手続、税
金の納付（ダイレクト納付やインターネットバンキング、ペイジー（Pay-easy）対応のATMを利用した全ての税目）
◇所得税等の確定申告をe-Taxで行う場合、生命保険料控除の証明書などは、その記載内容を入力して送信することによ

り、これらの書類の提出又は提示を省略することができます（法定申告期限から５年間保存しておく必要があります。）。
◇自宅や税理士事務所からe-Taxで還付申告を行う場合、書面で提出した場合より、還付金を早く受け取ることができます。
◇所得税等の確定申告書はマイナンバーカードを利用して、ご自身のスマホで確定申告書を作成し、e-Taxで送信す

ることができます。
 スマホを利用すれば、給与所得の源泉徴収票の記載内容をカメラで読み取ることができるほか、青色申告決算書や
収支内訳書も作成することができ、申告書の控えもスマホに保存することができます。近年は、ご自宅からe-Taxに
より確定申告される方のうち、約半数の方がスマホを利用して申告しています。
　マイナンバーカードを利用して確定申告書をe-Taxで送信するには、マイナンバーカードを取得する際に登録した
「利用者証明用電子証明書の暗証番号（４桁）」と「署名用電子証明書の暗証番号（６～16桁）」が必要になります
ので、いま一度、暗証番号のご確認をお願いします。詳しくは、税務相談チャットボットの「税務職員ふたば」
（https://www.nta.go.jp/taxes/shiraberu/chatbot/index.htm）にご相談いただくか、e-Taxホームページ
（https://www.e-tax.nta.go.jp又は e-Tax  　　   ）をご覧ください。
　パソコン及びスマホサイトは、こちらのコードからもご利用になれます。

【各税務署のご連絡先】
・阿蘇税務署　（0967-22-0551）　・熊本東税務署（096-369-5566）　・天草税務署　（0969-22-2510）
・玉名税務署　（0968-72-2125）　・宇土税務署　（0964-22-0410）　・人吉税務署　（0966-23-2311）
・菊池税務署　（0968-25-2121）　・八代税務署　（0965-32-3141）　・熊本西税務署（096-355-1181）
・山鹿税務署　（0968-44-2181）

e-Taxを利用した確定申告について

熊本市からのお知らせ

「熊本市物産展等出展支援事業補助金」 
令和５年度（2023年度） 第２回 公募のご案内 

　対面またはオンラインで行われる物産展、展示販売会、見本市、商談会等への出展事業に対し、
必要な経費の一部を補助します。（即売の有無は問いません。）

次の⑴・⑵を全て満たす小規模企業者・中小企業者等（商工業者であること） 
⑴熊本市内に本社または主たる事業所を有するもので、補助対象業種（※）を主たる事業として営

むもの。 
　※補助対象業種の詳細は、熊本市ホームページをご参照ください。 
⑵小規模企業者、中小企業者又は小規模企業者及び中小企業者を主体とした事業協同組合又は協

業組合若しくは任意団体であること。 

募集期間 令和５年９月16日（土）～令和６年２月16日（金）
※申込順に採択審査を行い、予算額に達し次第、募集を締め切ります。

補助額等

補助対象者 

次の⑴・⑵の要件を全て満たす事業であること。 
⑴策定した「補助事業計画」に基づいて実施する、物産展等への出展事業であること。 
⑵以下に該当する事業を行うものではないこと。 
・同一内容の事業について、国や県、市町村が補助する他の制度（補助金、委託費等）と重複する事業 
・事業内容が射幸心をそそるおそれがある等、公的な支援を行うことが適当でないと認められるもの

◆事業実施対象期間は令和５年10月１日（日）～令和６年２月29日（木）です。

補助対象事業

①出展料 ②小間装飾費 ③宿泊費及び交通費 ④パネル・のぼり作成費 ⑤ポスター・パンフレット
作成費 ⑥輸送費 ⑦自社・商品PR用写真・動画コンテンツ作成費 ⑧翻訳費

補助対象経費（物産展等への出展に係るものに限る）

■問合せ先
熊本市 経済政策課 （〒860-8601 熊本市中央区手取本町 1 番 1 号）
電 話：096-328-2950  FAX：096-324-7004
E-mail：keizaiseisaku@city.kumamoto.lg.jp

補助上限額40万円 （補助対象経費の1/2以内）

熊本市　物産展等出展支援事業補助金 

※募集内容の詳細や提出様式等は熊本市ホームページをご参照ください。 
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熊本国税局からのお知らせ

　e-Taxでは、税務署に出向くことなく、様々な手続きがご利用になれます。
（例）インターネットを利用して所得税、消費税などの申告や法定調書の提出、青色申告の承認申請などの各種手続、税
金の納付（ダイレクト納付やインターネットバンキング、ペイジー（Pay-easy）対応のATMを利用した全ての税目）
◇所得税等の確定申告をe-Taxで行う場合、生命保険料控除の証明書などは、その記載内容を入力して送信することによ

り、これらの書類の提出又は提示を省略することができます（法定申告期限から５年間保存しておく必要があります。）。
◇自宅や税理士事務所からe-Taxで還付申告を行う場合、書面で提出した場合より、還付金を早く受け取ることができます。
◇所得税等の確定申告書はマイナンバーカードを利用して、ご自身のスマホで確定申告書を作成し、e-Taxで送信す

ることができます。
 スマホを利用すれば、給与所得の源泉徴収票の記載内容をカメラで読み取ることができるほか、青色申告決算書や
収支内訳書も作成することができ、申告書の控えもスマホに保存することができます。近年は、ご自宅からe-Taxに
より確定申告される方のうち、約半数の方がスマホを利用して申告しています。
　マイナンバーカードを利用して確定申告書をe-Taxで送信するには、マイナンバーカードを取得する際に登録した
「利用者証明用電子証明書の暗証番号（４桁）」と「署名用電子証明書の暗証番号（６～16桁）」が必要になります
ので、いま一度、暗証番号のご確認をお願いします。詳しくは、税務相談チャットボットの「税務職員ふたば」
（https://www.nta.go.jp/taxes/shiraberu/chatbot/index.htm）にご相談いただくか、e-Taxホームページ
（https://www.e-tax.nta.go.jp又は e-Tax  　　   ）をご覧ください。
　パソコン及びスマホサイトは、こちらのコードからもご利用になれます。

【各税務署のご連絡先】
・阿蘇税務署　（0967-22-0551）　・熊本東税務署（096-369-5566）　・天草税務署　（0969-22-2510）
・玉名税務署　（0968-72-2125）　・宇土税務署　（0964-22-0410）　・人吉税務署　（0966-23-2311）
・菊池税務署　（0968-25-2121）　・八代税務署　（0965-32-3141）　・熊本西税務署（096-355-1181）
・山鹿税務署　（0968-44-2181）

e-Taxを利用した確定申告について

熊本市からのお知らせ

「熊本市物産展等出展支援事業補助金」 
令和５年度（2023年度） 第２回 公募のご案内 

　対面またはオンラインで行われる物産展、展示販売会、見本市、商談会等への出展事業に対し、
必要な経費の一部を補助します。（即売の有無は問いません。）

次の⑴・⑵を全て満たす小規模企業者・中小企業者等（商工業者であること） 
⑴熊本市内に本社または主たる事業所を有するもので、補助対象業種（※）を主たる事業として営

むもの。 
　※補助対象業種の詳細は、熊本市ホームページをご参照ください。 
⑵小規模企業者、中小企業者又は小規模企業者及び中小企業者を主体とした事業協同組合又は協

業組合若しくは任意団体であること。 

募集期間 令和５年９月16日（土）～令和６年２月16日（金）
※申込順に採択審査を行い、予算額に達し次第、募集を締め切ります。

補助額等

補助対象者 

次の⑴・⑵の要件を全て満たす事業であること。 
⑴策定した「補助事業計画」に基づいて実施する、物産展等への出展事業であること。 
⑵以下に該当する事業を行うものではないこと。 
・同一内容の事業について、国や県、市町村が補助する他の制度（補助金、委託費等）と重複する事業 
・事業内容が射幸心をそそるおそれがある等、公的な支援を行うことが適当でないと認められるもの

◆事業実施対象期間は令和５年10月１日（日）～令和６年２月29日（木）です。

補助対象事業

①出展料 ②小間装飾費 ③宿泊費及び交通費 ④パネル・のぼり作成費 ⑤ポスター・パンフレット
作成費 ⑥輸送費 ⑦自社・商品PR用写真・動画コンテンツ作成費 ⑧翻訳費

補助対象経費（物産展等への出展に係るものに限る）

■問合せ先
熊本市 経済政策課 （〒860-8601 熊本市中央区手取本町 1 番 1 号）
電 話：096-328-2950  FAX：096-324-7004
E-mail：keizaiseisaku@city.kumamoto.lg.jp

補助上限額40万円 （補助対象経費の1/2以内）

熊本市　物産展等出展支援事業補助金 

※募集内容の詳細や提出様式等は熊本市ホームページをご参照ください。 
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情報連絡員便り ※情報連絡員の方より回答いただきました
　フリーアンサーの中から一部掲載しています。

　食料品　調味料製造業
● コロナ禍の中、未だに売上は厳しい状況が続い

ている。組合員は今月後半から繁忙期（９月末
～12月末）となるため、大事な時期をいかに乗
りきっていくか各組合員の奮起に期待したい。

　繊維工業　ニット製品製造業
● 特に大きな変化は見受けられない。

　印刷　印刷業
● 材料代、電気代の大幅な高騰に加え、コロナ融

資の返済も始まり、先を見据えた資金繰りを検
討中。直近では同業者の倒産も相次ぎ、業界の
厳しさを露呈している。

　窯業・土石製品　コンクリート製品製造業
● 人材確保が組合員の共通の大きな課題である。
● 県全体の売上高前年同月比が下回っている要因

として、熊本地区における菊陽町の半導体製造
工場関連の需要が落ち着いてきたことが挙げら
れる。また、依然として熊本地区と郡部地区と
の出荷量の格差が目立ち、県南地区における令
和２年７月豪雨の災害復旧工事以外は特に目立
つ物件もなく厳しい状況である。

　鉄鋼・金属　異業種
● 大きな変動も無く、全体的に落ち着いている状

態のようである。10月から開始されるインボイ
ス制度の書類関係の準備で、事務所は忙しい企
業が多く見られた。

● 原材料価格高騰に伴い、シビアな在庫管理をし
ている。

● 資材高騰の影響により、利益の計上が困難。
● 水産、農業、工業と全体的に低調。価格が高騰

している。
● 売上高減少の組合員と売上高増加の組合員へと

二極分化の傾向が窺える。資金繰り悪化の組合
員も生じており、相変わらず組合員の景況判断
は厳しい状況である。今後、収益悪化に陥る企
業が増えることが懸念される。原材料の高騰や
人材確保の面でのマイナス要因が改善されない
状況が継続している。

　卸売業　各種商品卸売業
● 組合員のうち食品卸売の企業はスーパーでの客

単価にさほどの変化がないことから食料品値上
の影響で売上総額は横ばいであるが、販売数量

がやや減少傾向にあるとのこと。建設資材卸の
企業は、TSMC進出のプラスの影響がある企業
は少ない。プラスの影響では周辺の関連企業建
設に伴う資材の販売となっている。

　卸売業　野菜卸売業
● 緩やかな回復傾向は継続中、野菜類が値上げと

なっている。

　卸売業　セメント卸売業
● 今月は前月より出荷増であった。

　小売業　燃料小売業
● ９月末で終了予定であった燃料油激変緩和対策

事業が急遽12月末まで延長されることとなっ
た。その為、価格が高い時期に仕入れた燃料を
安く売らざるをえないSSでは、差額分を被らね
ばならない状況になった。

● 今月のプロパン・ブタン原油価格は550ドル/ｔ
で、先月470ドル/ｔより価格は下がっている。
前年と比較しても、15％程度に下がっている。
販売量・売上高を前年同月と比較すると、販売
量で6.7％減、売上高6.3％減となっている。
年々消費は伸び悩むものの、朝夕の涼しさから
増傾向に向かうことを期待したいところであ
る。

　小売業　その他の小売業
● 中古車販売の大型店における問題点が様々な形

で報道されている中、地場の組合員にも何某か
の影響は否めない。組合員を守るためにどの様
な施策をとるのがより良いかを検討しながらの
状況である。現在、「熊本県まちなかにぎわい回
復支援事業」の申請を行っており、テレビCM
をはじめ、地元組合員の信頼回復に役立てたい
と思っている。

　小売業　各種商品小売業
● 一部店舗が対前年比で売上減少。近隣に同業者

が出店した影響もある。
● ９月は前年対比で+106.6％であった。2023年

度と2022年の上期（４～９月）対比では、売
上実績+104.3％、客数+101.1％、売上点数
+101.0％であった。諸物価高騰の折、平均単
価が+103.4（特にSM部門は105.3％）と厳し
い状況が続いている中では意義ある結果であ
る。

● 近隣の競合店の閉店により、客数増に繋がって
いる。カード会員へのアプローチとして、65歳
以上の会員は毎日がカードポイント５倍を８月
より実施し、この企画に認知度が上がってい
る。

● 値上は一段落したが先行きは不透明。熊本県の
インバウンド客数は、福岡県と比較して圧倒的
に少ない。

　サービス業　旅館業
● 台湾線就航に伴い、外国人観光客の増加が目立

つ。逆に国内団体客が減少している。

　サービス業　その他のサービス業
● 新型コロナウイルス感染症の影響が薄らいだ今

期、一斉に催事関係が開催され、さらに予定が
重なり人手不足に更なる拍車がかかってきてい
る。

　サービス業　その他の技術サービス業
● ９月は第一種、第二種電気工事士免許交付申請

件数が多く、多忙を極めた月となった。申請者
の入職推進活動を模索している。

　建設業　鉄筋工事業
● 2024年４月からの建設業における時間外労働

の上限が罰則化されるため、労務管理について
各組合員が見直し段階である。

　建設業　鉄骨工事業
● 商社の動きが顕著になっている。公共工事が少

ない。中小物件が少ない。
● 図面の承認が遅いので、予定より作図工程が遅

くなり工場の工程がうまく流れない。
● 現場労務の手配がさらに難しくなっている。

　運輸業　沿海海運業
● 需要の増加に伴う船の建造要請が増えており、

船自体も大型化している。陸上輸送の2024年
問題対応により、今後も需要の増加が見込まれ
る。

　運輸業　一般乗用旅客自動車運送業
● 夜の客数は未だ増えていないが、週末は良く

なっている。空港の仕事は増えている。

　運輸業　一般貨物自動車運送業
● ９月は例年同様の荷動きであった。外食産業向

けも動きが良くなった。しかし、長距離やト
レーラーは収益が伸び悩んでおり、不採算部門
を縮小する会社が増加している。2024年問題
への対策も終盤に差し掛かっている。

令和
５年
９月

分

①熊本の人口（R5. ９） 1,707,874人 ⑪新車登録台数（R5. ９） 3,901台 
②鉱工業指数　生産（R5. ７） 126.8 ⑫中古車登録台数（R5. ９） 2,001台
③鉱工業指数　出荷（R5. ７） 127.0 ⑬預金残高（R5. ６） 7兆8,590億円
④鉱工業指数　在庫（R5. ７） 83.1 ⑭貸出残高（R5. ６） 4兆9,728億円
⑤公共工事請負額（R5. ７） 316億円 ⑮企業倒産件数（R5. ８） 5件
⑥設住宅着工戸数（R5. ７） 1,206戸 ⑯企業倒産負債総額（R5. ８） 3億6,500万円
⑦百貨店売上高（九州）（R5. ７） 430億円 ⑰輸出（R5. ６） 37億円
⑧スーパー売上高（九州）（R5. ７） 1,097億円 ⑱輸入（R5. ６） 92億円
⑨共同店舗売上高（県内８店舗）（R5. ７） 5億6,658万円 ⑲消費者物価指数（R5. ７） 　　　104.9
⑩生コン出荷量（R5. ９） 118,679㎥
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（DI値）

R4/9 10 11 12 R5/1 2 3 4 ５ ６ ７ 8 9
売 上 高 10.2 18.6 16.9 18.6 6.8 1.7 10.2 3.4 -1.7 6.8 5.1 3.4 23.7
収益状況 -30.5 -27.1 -18.6 -20.3 -25.4 -10.2 -18.6 -1.7 -13.6 -6.8 -11.9 -11.9 -1.7
業界の景況 -15.3 -13.6 -13.6 -11.9 -22.0 -13.6 -3.4 -3.4 1.7 -5.1 -3.4 -13.6 -10.2

※DI値とは、前年同月と比較した企業の景況感を示す景況判断指数のことです。
※DIの計算方法（『増加』・『好転』した組合数―『減少』・『悪化』した組合数）÷回答組合数×100

景況ウォッチャー

景況の推移（前年同月比）熊本県集計

景況の推移（前年同月比）全国集計

熊本の経済指標

情報連絡員の皆様から寄せられた回答を基に
作成しています。

※鉱工業指数は2010年、消費者物価指数（熊本市）は2010年を100とした指数
※中古車登録台数は中古新規登録のみです。

売上高 収益状況 業界の景況

売上高 収益状況 業界の景況

前年同月比（％）：

【データ出典】　■①…熊本県統計人口調査　■②～④…熊本県鉱工業指数月報　　　■⑤～⑧、⑬～⑲…熊日新聞掲載
　　　　　　　　■⑨…熊本県中央会調べ　　■⑩…熊本県生コンクリート工業組合　■⑪・⑫…熊本県自動車販売店協会

減少-10％
以上 やや減少-５％以上～

-10％未満 やや増加+５％以上～
+10％未満不変0～±５％

未満 増加+10％
以上

R4/9 ３1210 11 R5/1 ５ ６ ７ ８ ９４ 年/月２

R4/9 ３1210 11 R5/1 ５ ６ ７ ８ ９４ 年/月２

売上高が23.7ポイント、
収益状況がマイナス1.7
ポイント、景況がマイナ
ス10.2ポイントとなり、
３指標全て改善傾向が見
受けられた。

R4/9 10 11 12 R5/1 2 3 4 5 6 7 8 9
売 上 高 2.5 7.5 1.3 -0.8 -6.8 0.4 9.0 2.7 1.4 2.3 3.6 -1.6 -2.1 
収益状況 -30.8 -28.5 -31.1 -29.2 -33.2 -29.1 -22.7 -23.1 -21.6 -20.5 -22.6 -25.3 -25.0 
業界の景況 -25.0 -21.3 -22.9 -21.5 -25.2 -22.7 -17.2 -17.1 -14.7 -14.9 -16.6 -20.5 -20.4 

主要３指標は、景況が
0.1ポイント改善、売上
高が0.5ポイント低下、
収益状況が0.3ポイント
改善した。
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情報連絡員便り ※情報連絡員の方より回答いただきました
　フリーアンサーの中から一部掲載しています。

　食料品　調味料製造業
● コロナ禍の中、未だに売上は厳しい状況が続い

ている。組合員は今月後半から繁忙期（９月末
～12月末）となるため、大事な時期をいかに乗
りきっていくか各組合員の奮起に期待したい。

　繊維工業　ニット製品製造業
● 特に大きな変化は見受けられない。

　印刷　印刷業
● 材料代、電気代の大幅な高騰に加え、コロナ融

資の返済も始まり、先を見据えた資金繰りを検
討中。直近では同業者の倒産も相次ぎ、業界の
厳しさを露呈している。

　窯業・土石製品　コンクリート製品製造業
● 人材確保が組合員の共通の大きな課題である。
● 県全体の売上高前年同月比が下回っている要因

として、熊本地区における菊陽町の半導体製造
工場関連の需要が落ち着いてきたことが挙げら
れる。また、依然として熊本地区と郡部地区と
の出荷量の格差が目立ち、県南地区における令
和２年７月豪雨の災害復旧工事以外は特に目立
つ物件もなく厳しい状況である。

　鉄鋼・金属　異業種
● 大きな変動も無く、全体的に落ち着いている状

態のようである。10月から開始されるインボイ
ス制度の書類関係の準備で、事務所は忙しい企
業が多く見られた。

● 原材料価格高騰に伴い、シビアな在庫管理をし
ている。

● 資材高騰の影響により、利益の計上が困難。
● 水産、農業、工業と全体的に低調。価格が高騰

している。
● 売上高減少の組合員と売上高増加の組合員へと

二極分化の傾向が窺える。資金繰り悪化の組合
員も生じており、相変わらず組合員の景況判断
は厳しい状況である。今後、収益悪化に陥る企
業が増えることが懸念される。原材料の高騰や
人材確保の面でのマイナス要因が改善されない
状況が継続している。

　卸売業　各種商品卸売業
● 組合員のうち食品卸売の企業はスーパーでの客

単価にさほどの変化がないことから食料品値上
の影響で売上総額は横ばいであるが、販売数量

がやや減少傾向にあるとのこと。建設資材卸の
企業は、TSMC進出のプラスの影響がある企業
は少ない。プラスの影響では周辺の関連企業建
設に伴う資材の販売となっている。

　卸売業　野菜卸売業
● 緩やかな回復傾向は継続中、野菜類が値上げと

なっている。

　卸売業　セメント卸売業
● 今月は前月より出荷増であった。

　小売業　燃料小売業
● ９月末で終了予定であった燃料油激変緩和対策

事業が急遽12月末まで延長されることとなっ
た。その為、価格が高い時期に仕入れた燃料を
安く売らざるをえないSSでは、差額分を被らね
ばならない状況になった。

● 今月のプロパン・ブタン原油価格は550ドル/ｔ
で、先月470ドル/ｔより価格は下がっている。
前年と比較しても、15％程度に下がっている。
販売量・売上高を前年同月と比較すると、販売
量で6.7％減、売上高6.3％減となっている。
年々消費は伸び悩むものの、朝夕の涼しさから
増傾向に向かうことを期待したいところであ
る。

　小売業　その他の小売業
● 中古車販売の大型店における問題点が様々な形

で報道されている中、地場の組合員にも何某か
の影響は否めない。組合員を守るためにどの様
な施策をとるのがより良いかを検討しながらの
状況である。現在、「熊本県まちなかにぎわい回
復支援事業」の申請を行っており、テレビCM
をはじめ、地元組合員の信頼回復に役立てたい
と思っている。

　小売業　各種商品小売業
● 一部店舗が対前年比で売上減少。近隣に同業者

が出店した影響もある。
● ９月は前年対比で+106.6％であった。2023年

度と2022年の上期（４～９月）対比では、売
上実績+104.3％、客数+101.1％、売上点数
+101.0％であった。諸物価高騰の折、平均単
価が+103.4（特にSM部門は105.3％）と厳し
い状況が続いている中では意義ある結果であ
る。

● 近隣の競合店の閉店により、客数増に繋がって
いる。カード会員へのアプローチとして、65歳
以上の会員は毎日がカードポイント５倍を８月
より実施し、この企画に認知度が上がってい
る。

● 値上は一段落したが先行きは不透明。熊本県の
インバウンド客数は、福岡県と比較して圧倒的
に少ない。

　サービス業　旅館業
● 台湾線就航に伴い、外国人観光客の増加が目立

つ。逆に国内団体客が減少している。

　サービス業　その他のサービス業
● 新型コロナウイルス感染症の影響が薄らいだ今

期、一斉に催事関係が開催され、さらに予定が
重なり人手不足に更なる拍車がかかってきてい
る。

　サービス業　その他の技術サービス業
● ９月は第一種、第二種電気工事士免許交付申請

件数が多く、多忙を極めた月となった。申請者
の入職推進活動を模索している。

　建設業　鉄筋工事業
● 2024年４月からの建設業における時間外労働

の上限が罰則化されるため、労務管理について
各組合員が見直し段階である。

　建設業　鉄骨工事業
● 商社の動きが顕著になっている。公共工事が少

ない。中小物件が少ない。
● 図面の承認が遅いので、予定より作図工程が遅

くなり工場の工程がうまく流れない。
● 現場労務の手配がさらに難しくなっている。

　運輸業　沿海海運業
● 需要の増加に伴う船の建造要請が増えており、

船自体も大型化している。陸上輸送の2024年
問題対応により、今後も需要の増加が見込まれ
る。

　運輸業　一般乗用旅客自動車運送業
● 夜の客数は未だ増えていないが、週末は良く

なっている。空港の仕事は増えている。

　運輸業　一般貨物自動車運送業
● ９月は例年同様の荷動きであった。外食産業向

けも動きが良くなった。しかし、長距離やト
レーラーは収益が伸び悩んでおり、不採算部門
を縮小する会社が増加している。2024年問題
への対策も終盤に差し掛かっている。

令和
５年
９月

分

①熊本の人口（R5. ９） 1,707,874人 ⑪新車登録台数（R5. ９） 3,901台 
②鉱工業指数　生産（R5. ７） 126.8 ⑫中古車登録台数（R5. ９） 2,001台
③鉱工業指数　出荷（R5. ７） 127.0 ⑬預金残高（R5. ６） 7兆8,590億円
④鉱工業指数　在庫（R5. ７） 83.1 ⑭貸出残高（R5. ６） 4兆9,728億円
⑤公共工事請負額（R5. ７） 316億円 ⑮企業倒産件数（R5. ８） 5件
⑥設住宅着工戸数（R5. ７） 1,206戸 ⑯企業倒産負債総額（R5. ８） 3億6,500万円
⑦百貨店売上高（九州）（R5. ７） 430億円 ⑰輸出（R5. ６） 37億円
⑧スーパー売上高（九州）（R5. ７） 1,097億円 ⑱輸入（R5. ６） 92億円
⑨共同店舗売上高（県内８店舗）（R5. ７） 5億6,658万円 ⑲消費者物価指数（R5. ７） 　　　104.9
⑩生コン出荷量（R5. ９） 118,679㎥
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（DI値）

R4/9 10 11 12 R5/1 2 3 4 ５ ６ ７ 8 9
売 上 高 10.2 18.6 16.9 18.6 6.8 1.7 10.2 3.4 -1.7 6.8 5.1 3.4 23.7
収益状況 -30.5 -27.1 -18.6 -20.3 -25.4 -10.2 -18.6 -1.7 -13.6 -6.8 -11.9 -11.9 -1.7
業界の景況 -15.3 -13.6 -13.6 -11.9 -22.0 -13.6 -3.4 -3.4 1.7 -5.1 -3.4 -13.6 -10.2

※DI値とは、前年同月と比較した企業の景況感を示す景況判断指数のことです。
※DIの計算方法（『増加』・『好転』した組合数―『減少』・『悪化』した組合数）÷回答組合数×100

景況ウォッチャー

景況の推移（前年同月比）熊本県集計

景況の推移（前年同月比）全国集計

熊本の経済指標

情報連絡員の皆様から寄せられた回答を基に
作成しています。

※鉱工業指数は2010年、消費者物価指数（熊本市）は2010年を100とした指数
※中古車登録台数は中古新規登録のみです。

売上高 収益状況 業界の景況

売上高 収益状況 業界の景況

前年同月比（％）：

【データ出典】　■①…熊本県統計人口調査　■②～④…熊本県鉱工業指数月報　　　■⑤～⑧、⑬～⑲…熊日新聞掲載
　　　　　　　　■⑨…熊本県中央会調べ　　■⑩…熊本県生コンクリート工業組合　■⑪・⑫…熊本県自動車販売店協会

減少-10％
以上 やや減少-５％以上～

-10％未満 やや増加+５％以上～
+10％未満不変0～±５％

未満 増加+10％
以上

R4/9 ３1210 11 R5/1 ５ ６ ７ ８ ９４ 年/月２

R4/9 ３1210 11 R5/1 ５ ６ ７ ８ ９４ 年/月２

売上高が23.7ポイント、
収益状況がマイナス1.7
ポイント、景況がマイナ
ス10.2ポイントとなり、
３指標全て改善傾向が見
受けられた。

R4/9 10 11 12 R5/1 2 3 4 5 6 7 8 9
売 上 高 2.5 7.5 1.3 -0.8 -6.8 0.4 9.0 2.7 1.4 2.3 3.6 -1.6 -2.1 
収益状況 -30.8 -28.5 -31.1 -29.2 -33.2 -29.1 -22.7 -23.1 -21.6 -20.5 -22.6 -25.3 -25.0 
業界の景況 -25.0 -21.3 -22.9 -21.5 -25.2 -22.7 -17.2 -17.1 -14.7 -14.9 -16.6 -20.5 -20.4 

主要３指標は、景況が
0.1ポイント改善、売上
高が0.5ポイント低下、
収益状況が0.3ポイント
改善した。
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編集後記
　10月１日からインボイス制度がスタートしてから、レシートなどに登録番号が印字されているのを見かけるようにな
り、いよいよ始まったんだなぁと改めて実感している山下です。
　９月28日～29日に、沖縄県で開催された九中連ブロック研究会（中小商業活性化）に参加してきました。２日間を通
して、那覇市第一牧志公設市場内の見学や沖縄市一番街商店街内の見学、各県中央会より提出された議題についての研究
討議等が行われました。懇親会では、人生初のオリ
オンビールを堪能しながら交流を深めることができ
ました。また、事務所の先輩方からおすすめされた
「Ａ＆Ｗ」にて、ハンバーガーとルートビア（Ａ＆
Ｗオリジナルのノンアルコールドリンク）を堪能し
てきました。ルートビアは、今まで味わったことの
ない風味で驚きましたが、クセになるようなドリン
クで美味しかったです！皆さんも沖縄に行かれた際
は、一度ご賞味ください。　

支援３課　山下春香

　食料品　調味料製造業
● コロナ禍の中、未だに売上は厳しい状況が続い
ている。組合員は今月後半から繁忙期（９月末
～12月末）となるため、大事な時期をいかに乗
りきっていくか各組合員の奮起に期待したい。

　繊維工業　ニット製品製造業
● 特に大きな変化は見受けられない。

　印刷　印刷業
● 材料代、電気代の大幅な高騰に加え、コロナ融
資の返済も始まり、先を見据えた資金繰りを検
討中。直近では同業者の倒産も相次ぎ、業界の
厳しさを露呈している。

　窯業・土石製品　コンクリート製品製造業
● 人材確保が組合員の共通の大きな課題である。
● 県全体の売上高前年同月比が下回っている要因
として、熊本地区における菊陽町の半導体製造
工場関連の需要が落ち着いてきたことが挙げら
れる。また、依然として熊本地区と郡部地区と
の出荷量の格差が目立ち、県南地区における令
和２年７月豪雨の災害復旧工事以外は特に目立
つ物件もなく厳しい状況である。

　鉄鋼・金属　異業種
● 大きな変動も無く、全体的に落ち着いている状
態のようである。10月から開始されるインボイ
ス制度の書類関係の準備で、事務所は忙しい企
業が多く見られた。

● 原材料価格高騰に伴い、シビアな在庫管理をし
ている。

● 資材高騰の影響により、利益の計上が困難。
● 水産、農業、工業と全体的に低調。価格が高騰
している。

● 売上高減少の組合員と売上高増加の組合員へと
二極分化の傾向が窺える。資金繰り悪化の組合
員も生じており、相変わらず組合員の景況判断
は厳しい状況である。今後、収益悪化に陥る企
業が増えることが懸念される。原材料の高騰や
人材確保の面でのマイナス要因が改善されない
状況が継続している。

　卸売業　各種商品卸売業
● 組合員のうち食品卸売の企業はスーパーでの客
単価にさほどの変化がないことから食料品値上
の影響で売上総額は横ばいであるが、販売数量

がやや減少傾向にあるとのこと。建設資材卸の
企業は、TSMC進出のプラスの影響がある企業
は少ない。プラスの影響では周辺の関連企業建
設に伴う資材の販売となっている。

　卸売業　野菜卸売業
● 緩やかな回復傾向は継続中、野菜類が値上げと
なっている。

　卸売業　セメント卸売業
● 今月は前月より出荷増であった。

　小売業　燃料小売業
● ９月末で終了予定であった燃料油激変緩和対策
事業が急遽12月末まで延長されることとなっ
た。その為、価格が高い時期に仕入れた燃料を
安く売らざるをえないSSでは、差額分を被らね
ばならない状況になった。

● 今月のプロパン・ブタン原油価格は550ドル/ｔ
で、先月470ドル/ｔより価格は下がっている。
前年と比較しても、15％程度に下がっている。
販売量・売上高を前年同月と比較すると、販売
量で6.7％減、売上高6.3％減となっている。
年々消費は伸び悩むものの、朝夕の涼しさから
増傾向に向かうことを期待したいところであ
る。

　小売業　その他の小売業
● 中古車販売の大型店における問題点が様々な形
で報道されている中、地場の組合員にも何某か
の影響は否めない。組合員を守るためにどの様
な施策をとるのがより良いかを検討しながらの
状況である。現在、「熊本県まちなかにぎわい回
復支援事業」の申請を行っており、テレビCM
をはじめ、地元組合員の信頼回復に役立てたい
と思っている。

　小売業　各種商品小売業
● 一部店舗が対前年比で売上減少。近隣に同業者
が出店した影響もある。

● ９月は前年対比で+106.6％であった。2023年
度と2022年の上期（４～９月）対比では、売
上実績+104.3％、客数+101.1％、売上点数
+101.0％であった。諸物価高騰の折、平均単
価が+103.4（特にSM部門は105.3％）と厳し
い状況が続いている中では意義ある結果であ
る。

● 近隣の競合店の閉店により、客数増に繋がって
いる。カード会員へのアプローチとして、65歳
以上の会員は毎日がカードポイント５倍を８月
より実施し、この企画に認知度が上がってい
る。

● 値上は一段落したが先行きは不透明。熊本県の
インバウンド客数は、福岡県と比較して圧倒的
に少ない。

　サービス業　旅館業
● 台湾線就航に伴い、外国人観光客の増加が目立
つ。逆に国内団体客が減少している。

　サービス業　その他のサービス業
● 新型コロナウイルス感染症の影響が薄らいだ今
期、一斉に催事関係が開催され、さらに予定が
重なり人手不足に更なる拍車がかかってきてい
る。

　サービス業　その他の技術サービス業
● ９月は第一種、第二種電気工事士免許交付申請
件数が多く、多忙を極めた月となった。申請者
の入職推進活動を模索している。

　建設業　鉄筋工事業
● 2024年４月からの建設業における時間外労働
の上限が罰則化されるため、労務管理について
各組合員が見直し段階である。

　建設業　鉄骨工事業
● 商社の動きが顕著になっている。公共工事が少
ない。中小物件が少ない。

● 図面の承認が遅いので、予定より作図工程が遅
くなり工場の工程がうまく流れない。

● 現場労務の手配がさらに難しくなっている。

　運輸業　沿海海運業
● 需要の増加に伴う船の建造要請が増えており、
船自体も大型化している。陸上輸送の2024年
問題対応により、今後も需要の増加が見込まれ
る。

　運輸業　一般乗用旅客自動車運送業
● 夜の客数は未だ増えていないが、週末は良く
なっている。空港の仕事は増えている。

　運輸業　一般貨物自動車運送業
● ９月は例年同様の荷動きであった。外食産業向
けも動きが良くなった。しかし、長距離やト
レーラーは収益が伸び悩んでおり、不採算部門
を縮小する会社が増加している。2024年問題
への対策も終盤に差し掛かっている。

可愛いイラストのマンホールを発見 那覇空港内の「Ａ＆Ｗ」
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